

Penquista olvidado: Felipe Gómez de Vidaurre

*P*ocos han dado mayor honor y lustre a nuestra ciudad que el jesuita Felipe Gómez de Vidaurre, autor de la notable "Historia Geográfica, Natural y Civil del Reino de Chile", tan olvidado por todos.

Su existencia fue un constante grito por las cosas de su patria: "Mi Patria", como escribía con mayúscula, en tiempos cuando aún la independencia estaba lejana.

Nació en el viejo Concepción en 1748, que fuera cuna del inolvidable obispo Manuel de Alday, del maestro de campo don Pedro de Córdova y Figuerón, autor de una interesante "Historia de Chile", y del Oidor de la Real Audiencia de Santa Fe, don Alonso de Guzmán y Peralta.

Vidaurre era descendiente de uno de los primeros conquistadores. Su infancia transcurrió en un campo cercano a la ciudad, en donde adquiriera ese tremendo amor que tuvo a la tierra.

El terremoto del 24 de mayo de 1751 impulsó a sus padres a enviarle a la capital para que ingresara a la Compañía de Jesús en donde ha de permanecer hasta la expulsión de la Orden del país [1767]. En Lima logró asilarse por un tiempo en la Casa de los Desamparados, para partir luego a establecerse a Bolonia (Italia).

A poco de su llegada captó Gómez de Vidaurre el desconocimiento que existía, aun entre las gentes ilustradas de Chile, su naturaleza, sus costumbres, su historia, etc. Y se propuso remediar este mal.

Comprendió lo difícil del proyecto por carecer de materiales, pero aun así exclamaba con ardor: "Yo lo abrazo por el deseo que tengo de hacer conocer mi patria en su verdadero y propio aspecto".

Revivió papeles, consultó a sus compatriotas de destierro: al ilustre Juan Ignacio Molina, a su maestro, el historiador Miguel de Olivares y al discutido exegeta Manuel Lacunza.

Por aquellos entonces (1776) aparece en Bolonia un "Compendio della storia geográfica, naturale e civile del Regno del Chilí", sin nombre del autor. Algunos lo atribuyeron a Molina y otros a Vidaurre. Barros Arana, en sus "Notas para una bibliografía de obras anónimas y seudónimas sobre la historia de América", indica como autor a Molina. La edición alemana de Wagenmuhr (Hamburgo 1782) se dice traducida del original de Vidaurre. Lo cierto es que este problema permanece sin solución.

Sólo en 1789 publica Vidaurre su "Historia Geográfica, Natural y Civil del Reino de Chile" en dos volú-

menes. Indudablemente es inferior a los demás historiadores de su época, tanto en el aspecto científico como en sentido histórico, pero superior a ellos en originalidad, quietud. Se hace presente al costumbrista, al sicólogo, moralista, crítico y polemista. Trata de penetrar el alma araucana y criolla. Analiza sus rasgos fundamentales. Incita a los europeos a estudiar nuestro país e indica obras de consulta. Es ameno, horrado y siempre sincero. Habla de "chilenos" y no de españoles. Por ello que se llama "padre del criollismo". Presenta próxima y bulleste la independencia de la tierra de que había sido expulsado.

Dio a su obra cierta perfección estilística, animación, energía y fluidez.

Al autorizar la Cédula de Carlos IV (1798) el regreso de los jesuitas españoles a su lugar de origen, tuvo Vidaurre, en su austera vida, una satisfacción: volver a su amada patria. Concepción le tuvo nuevamente, pero su dicha fue breve. Su tarea había concluido. Murió en Cauquenes en 1818, cuando el Chile independiente que tanto ansiara comenzaba a trazarse un camino al través de la historia.

R. Vallebuona Crovetto.

676 305
el Chil. Concepción, 16-XI-1983 4.3.

Penquista olvidado, Felipe Gómez de Vidaurre [artículo] R. Vallebuona Crovetto.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vallebuona Crovetto, R.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Penquista olvidado, Felipe Gómez de Vidaurre [artículo] R. Vallebuona Crovetto.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

[Mapa](#)